
256 p DNP ~ DM71

Projet d'aménagement d'un complexe
hydroélectrique sur la rivière Romaine
par Hydro-Québec
Basse-Côte-Nord 6211-03-005

Pour l'avenir des enfants!

1. Présentez-vous !

Les CPE ont vu le jour en 1997, avec l'entrée en vigueur de la nouvelle Politique
fami liale du Québec. Après plus de tr ente années d 'engagement d es femmes à tra ver s
les ga rderies popula ires, le Québec a pris un vi rage important en choisissant clairement
d e s 'occuper de ses enfa n ts de 1110i ns dl' cinq ans. Les CPE so nt né s d 'une ré flex ion en
p ro fondeur sur les beso ins des famil les. Ils sont le résulta t d 'une vo lon té popu laire de
d oter la société québ écoise de se rv ices de ga rde éd uca ti fs de qua lité pour tous les
enfants, et d 'offrir aux familles un carr efour de se rvices et un lieu d e référence en petite
enfance. L'État affi rmait ainsi so nt désir de favoriser la conci liation tr avai l-famille tout
en offrant un cad re d 'apprentissage adéquat pour les enfan ts , Le développement
accéléré des services de garde éd ucatifs au cou rs des dix derni ères ann ées a permis à de
nombreux parents de p oursuivre leu rs activités p ro fessionnelles tout en bénéficiant de
se rvices fiab les, à faible coût et adap tés à leurs besoins.

Le Centre de la Peti te Enfance Picassou a ouvert ses portes en mai 1995 . C'est une
corpora tion à bu t non lucratif subven tionnée par le mini stère d e la Famille et des Aîn és.
Il acc ueille 42 en fants en installation à Havre-Saint-Pierre e t il coordonne 12 mi lieux
familiaux en Minganie . Huit personnes siègen t au conseil d 'adm in istration.

De concert avec les administrateurs, la direction travaille à l' agrandissement du CPE en
vue d 'accueillir 60 en fants, so it 18 de pl us qu'actuellement. Le CPE espère un jour
pouvoir accueillir 80 enfants en install ati on .

2. Pourquoi vous in té ressez-vous à ce p roj et ?
l'environnement et la qualité d e vie ?

En q uOI in fluence-t-il

Ce projet nous in téresse parce qu 'il assurera l'aveni r économ ique de la re glon. II
amènera du dév eloppemen t municipal, il créera des emp lois, il nou s ap portera une
m eill eure qual ité de vie, il ouvrira la porte au retour en région d e nos jeunes et il
au gmen te ra le nombre de fam illes à H avre-Sain t-Pierr e.

Actue llement, le CPE Picassou accueille 42 en fan ts . Le m in istère de la Famille et des
Aînés lu i a récemmen t accordé 18 pl aces subven tio nnées su p p lémentaires . Pour passer
d e 42 à 60 enfan ts, le CPE doi t agrandir so n établiss em en t, ma is visionnaire, il désire



l'agr andi r pour accueillir un jou r le maxim um visé , soi t 80 en fants . L'arr ivée d 'Hyd ro
Québec amènera de nouvell es fa mi lles. Le CPE Picas sou es pè re que le mi nistère lu i
octroiera les p laces su bv en tion nées n écessai res po ur off rir U ll se rvice adéqua t.

Historique de la Demande de nouvelles places subventionnées au
ministère de la Famille et des Aînés, Avril 2008.

«Lors de l'annonce de nouvelles places subventionnées au Québec, il a
été demandé aux directions des Centres de la Petite Enfance et des
bureaux coordonnateurs d'é laborer des projets permettant l'acquisition de
ces places nouvellement libérées. L'attribution de ces places a été
évaluée selon des priorités régiona les établies par le Ministère. De ce fait ,
le Centre de la Petite Enfance Picassou a demandé, dans un projet
minutieusement préparé en fonction de ces priorités et critères de
sélection, 38 places pour son installation. Ces 38 places aura ient perm is
un agrandissement, augmentant cette même installation à 80 enfants, soit
la capacité maximale. La réponse à ce projet fut en partie négative, car
seulement 18 places ont été accordées. L'installation ne sera donc pas
subventionnée pour un agrandissement de 38 places, mais pour
seulement 18 places. Nous devrons donc assumer les coûts
supplémenta ires de cet agrandissement, en prév isions de nouvelles
places subvent ionnées libérées par le Ministère . Nous espérons que
dans un futur rapproché, 18 autres places subvent ionnées nous serons
libérées, nou s perm ettant ainsi d'avo ir la capa cité financière de donner un
serv ice adéquat à la population ayant déjà un beso in criant de nouvelles
places subventionnées. Actuellement, 100 enfants sont sur notre liste
d'attente. Du côté du bureau coordonnateur des milieux familiaux, 18
places ont été demandées, ce qui a été accordé en totalit é.»

3. Ce projet est-il acceptable dans le milieu? Pourquoi?

Oui, ce p rojet es t acceptable dans le mili eu. Ses retombées économ iques so n t d 'une
im portance cap ita le pour la Minganie: en p lus de dév elopper l'hyd roélec tricité, nou s
aurons accès au nord et nous pourrons développer notre potentiel minier , foresti er et
touri stique.
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4. L'option proposée est-ell e la solu tion qUI au ra it le mo in s d 'impacts négatifs
sur le milieu? Pourquoi ?

Au te rme d u p rojet en 2020, entre 89 et 115 nouveaux m énages! se seron t installés à
Hav re-Saint-Pierre . L'arrivée d e ces nou velles familles nous donne espoir d 'opérer un
jou r à notre p leine capacité, soit 80 p laces à contribution rédu ite. Ainsi, nous assu rerons
une qualité de vie aux fam illes d e Havre-Saint-Pierre et à celles qui viendron t s'insta ller
ici .

Le p rojet hydro électrique la Rom aine, apportera à la MRC une nouvelle vi tali té
économ ique. Ce projet d 'envergu re provoquera la création et le maintien d 'un nombre
importan t d'emp lo is duran t près de 15 ans. À titre d'exemple, on es tim e à 2400 le
nombre de travailleurs requ is d'ici 2014. Puisque la main -d 'œ u vre actuellement
di sponible d ans le se cteu r ne suffit pas, ce so nt auss i des gens de l'extérieu r qui
participeront aux travaux. Ainsi nous verrons pl usieurs fami lles s'établ ir dans la région.

Le CPE Picassou , en p lus d 'être rempli à p leine capacité , connaît d éjà une list e d'a tten te
d e 100 enfan ts , en raison d 'une ha usse d e la nat a lit é (u ne a ugmen ta tion de 3 'x,d u taux
d e natalité en 2006) et d e l'a r rivée de nouvelles fam illes su ite au x d épa rts massifs des
travailleu rs pour la retrai te . Il es t donc évi den t qu e les servi ces de ga rde act uels ne sont
pas en mesure d e répondre à la demande que p rovoquera l'arrivée dHvd ro -Qu ébec.

Le CPE Picassou es t act uellem ent capable de donner un service d e 42 pl aces en
installa tion (qui passera à 60 pl aces en 2009) et d e 92 places en mi lieu fam ilia l (pour
toute la Minganie). Puisque nous som m es remplis à plein e capacité, il est donc
nécessaire d 'agrandir.

5. Selon vous, y a-t-il des éléments de ce projet qui devraient être modifiés?
Lesquels et comment?

En ce qu i nous concerne, nous ne voyons pas d'éléments à mod ifie r.

6. Selon vous, ce proj et devrait-il être autorisé ? Pourquoi ?

Oui, ce projet d evrait être au torisé pour tou tes les raisons mentionnées ci-d essus .

7. Ave z-vous d 'autres suggestions?

Nous n 'a vons pas d 'a u tres sugges tions.

1 Données tirées des études d ' Hydro-Qu ébec.
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1310. rue de la Digue
Havre-S aint-Pierre (Québec)
CiOC 1PO
Tél : (4 18) 538- 1230
Fax : (4 18) 538- 1890
Co urrie l : dgcp ep hsp@globetrotter.net

4


